

(Version française, voir page 2)

An die Mitglieder und Unterstützer:innen des Netzwerks Gutes Alter sowie ausgewählte Fach- und politische Organisationen der Schweiz

Zürich, 20. Juni 2023

## Auflösung des Netzwerks Gutes Alter

Sehr geehrte Damen und Herren, liebe Mitglieder, liebe Kolleginnen und Kollegen

2018 wurde das Netzwerk Gutes Alter als Verein gegründet, mit dem Ziel, eine eidgenössische Volksinitiative vorzubereiten, die das Recht aller älteren Menschen in der Schweiz auf eine gute Alltagsunterstützung, Betreuung und Pflege in der Bundesverfassung verankern sollte.

Seither haben wir Entwürfe für einen Verfassungsartikel mit Erläuterungen, ein Argumentarium sowie diverse weitere Texte und Stellungnahmen verfasst und an Versammlungen diskutiert, wir haben eine nationale Tagung in Zusammenarbeit mit dem Entlastungsdienst Schweiz durchgeführt und regelmässig in Newsletters sowie auf unserer Website über den Fortgang der Arbeiten berichtet.

Im Kontakt mit diversen Organisationen und Personen stiessen wir mit unserem Anliegen auf viel Sympathie, aber auch auf Vorbehalte bezüglich unserer Strategie. 2022 versuchten wir anhand eines fertigen Textvorschlags mögliche Partnerorganisationen für eine operative, personelle und finanzielle Zusammenarbeit zu gewinnen und damit die Lancierung der Volksinitiative vorzubereiten. Alle Organisationen, die auf die Anfrage reagiert haben, fanden die Idee grundsätzlich richtig und wichtig und wollten das Projekt ideell unterstützen. Allerdings stellten nur WeCollect und der Entlastungsdienst Schweiz konkrete Unterstützung in Aussicht. Keine weitere Organisation machte eine Zusage für personelle und finanzielle Ressourcen. Die Gründe dafür waren ähnlich: Andere Prioritäten, keine freien Ressourcen.

Seitens des Vorstands mussten wir feststellen, dass der Auftrag der Mitgliederversammlung, die Lancierung der Volksinitiative in die Wege zu leiten, nicht zu erfüllen war. Der Verein Netzwerk Gutes Alter war zu schwach, um die Initiative mit der absehbar geringen Unterstützung zu lancieren.

Die Mitgliederversammlung beschloss daher am 27. April 2023, das Initiativprojekt abzubrechen und den Verein aufzulösen. Die Vorrarbeiten (Texte und Dokumentation) bleiben aber für drei Jahre online zugänglich unter [www.gutes-alter.org](http://www.gutes-alter.org) und stehen anderen Organisationen und Personen, die ähnliche Anliegen verfolgen, zur Verfügung. Der Vorstand übernimmt die nötigen Abschlussarbeiten, das danach verfügbare Vereinsvermögen wird je zur Hälfte dem Denknetz Schweiz und dem Entlastungsdienst Schweiz überwiesen.

Wir bedauern, dass unser Initiativprojekt zumindest derzeit nicht realisierbar ist, freuen uns aber gleichzeitig darüber, dass das Thema einer guten Alltagsunterstützung und Betreuung im Alter inzwischen breit diskutiert wird und auf mehreren Ebenen (Legislativen, Exekutiven und Verwaltungen auf Bundes-, Kantons- und Gemeindeebene, Stiftungen und Fachorganisationen) auch praktisch angegangen wird. Die Zeit scheint noch nicht reif zu sein für eine eidgenössische Lösung auf Verfassungsstufe, die den Anspruch auf entsprechende Leistungen der Zufälligkeit des Wohnorts entzogen hätte.

Freundliche Grüsse

Der Vorstand des aufgelösten Netzwerks Gutes Alter:

Simone Bertogg, Ursula Blaser-Bysäth, Samuel Burri, Bettina Dauwalder, Manuel Kampus, Riccardo Pardini, Beat Ringger, Hans Rudolf Schelling, Beat Waldmeier

*Aux membres et aux sympathisant:e:s du Réseau Bien vieillir ainsi qu'à certaines organisations professionnelles et politiques de Suisse*

Zurich, le 20 juin 2023

## Dissolution du réseau Bien vieillir

Mesdames et Messieurs, chers membres, chères et chers collègues

En 2018, le réseau Bien vieillir a été fondé en tant qu'association dans le but de préparer une initiative populaire fédérale visant à inscrire dans la Constitution fédérale le droit de toutes les personnes âgées de Suisse à bénéficier d'un soutien quotidien, d'un encadrement et de soins de qualité.

Depuis lors, nous avons rédigé des projets d'article constitutionnel avec des explications, un argumentaire ainsi que divers autres textes et prises de position, et nous en avons discuté lors d'assemblées, nous avons organisé un colloque national en collaboration avec le Service de relève suisse et nous avons régulièrement rendu compte de l'avancement des travaux dans des newsletters ainsi que sur notre site Internet.

En contact avec diverses organisations et personnes, nous avons rencontré beaucoup de sympathie pour notre demande, mais aussi des réserves quant à notre stratégie. En 2022, nous avons tenté, à l'aide d'une proposition de texte prêté à l'emploi, de convaincre des organisations partenaires potentielles de collaborer sur le plan opérationnel, personnel et financier et de préparer ainsi le lancement de l'initiative populaire. Toutes les organisations qui ont répondu à notre demande ont trouvé l'idée fondamentalement juste et importante et ont souhaité soutenir le projet sur le plan des idées. Cependant, seuls WeCollect et le Service de relève suisse ont laissé entrevoir un soutien concret. Aucune autre organisation ne s'est engagée à fournir des ressources humaines et financières. Les raisons étaient similaires : autres priorités, pas de ressources disponibles.

Du côté du comité, nous avons dû constater que le mandat de l'assemblée générale, à savoir le lancement de l'initiative populaire, ne pouvait pas être rempli. L'association réseau Bien vieillir était trop faible pour lancer l'initiative avec le peu de soutien prévisible.

L'assemblée générale a donc décidé le 27 avril 2023 de mettre fin au projet d'initiative et de dissoudre l'association. Les travaux préparatoires (textes et documentation) restent toutefois accessibles en ligne pendant trois ans sur [www.initiative-bien-vieillir.org](http://www.initiative-bien-vieillir.org) et sont à la disposition d'autres organisations et personnes qui poursuivent des objectifs similaires. Le comité directeur se chargera des travaux de clôture nécessaires, et la fortune de l'association qui sera ensuite disponible sera versée pour moitié à Denknetz Schweiz et pour moitié au Service de relève suisse.

Nous regrettons que notre projet d'initiative ne soit pas réalisable, du moins pour le moment, mais nous nous réjouissons en même temps que le thème d'un bon soutien quotidien et d'un bon encadrement des personnes âgées soit désormais largement discuté et abordé dans la pratique à plusieurs niveaux (législatifs, exécutifs et administrations au niveau fédéral, cantonal et communal, fondations et organisations spécialisées). Le temps ne semble pas encore mûr pour une solution fédérale au niveau constitutionnel, qui aurait soustrait le droit aux prestations correspondantes au hasard du lieu de résidence.

Salutations amicales

Le comité du réseau Bien Vieillir dissous :

Simone Bertogg, Ursula Blaser-Bysäth, Samuel Burri, Bettina Dauwalder, Manuel Kampus, Riccardo Pardini, Beat Ringger, Hans Rudolf Schelling, Beat Waldmeier